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“El secreto del éxito es dedicarse 
entero a un fi n”.

José Martí
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De dulce bregar y logros 
pescados

Otra por encima 
del millón

Los socios de la Cooperativa de Créditos y Servicios 
(CCS) José Antonio Echeverría, del municipio de 
Camagüey, se convirtieron ayer viernes en los segundos 
de la provincia en entregar a la industria un millón de litros 
de leche de vaca, volumen que acopian por oncena oca-
sión consecutiva.

Julio Cabrera Delgado, presidente de la entidad, dijo a 
Adelante que el millón 12 000 litros  que acopiaron hasta 
el 7 de septiembre fueron posibles por las condiciones 
meteorológicas del actual año que han favorecido el auge 
de la ganadería, el empeño de los asociados y el trabajo 
que desde el 2017 se realiza para disminuir la ceba de 
toros, la que era tradición en el colectivo, e incrementar 
las fincas que se dedican a la producción de leche.

Cabrera Delgado añadió que en este momento de la 
zafra lechera las vacas promedian 4,48 litros en el orde-
ño diario. “Pocos productores aplican el doble ordeño 
pues no tienen las condiciones materiales para hacerlo. Si 
lográramos revertir la situación e incorporar a esa rutina al 
60 % de los asociados, podríamos contratar con el Estado 
dos millones de litros de leche”.

Hasta ahora la “José Antonio Echeverría” sobrepasa en 
182 000 litros el acumulado en igual etapa del pasado 
año, y solo fue antecedida en este resultado productivo 
por su similar “Evelio Rodríguez Curbelo”, de Jimaguayú. 

 El próximo lunes se espera que la CCS Batalla de Las 
Guásimas, de Vertientes, se convierta en la tercera en el 
territorio que abrace el millón.

� Yurislenia Pardo Ortega

� Foto: Otilio Rivero Delgado/Archivo

Desde las 00:00 
horas de hoy 
sábado y hasta las 

23:59 del lunes próximo, Etecsa 
realiza su tercera prueba gratis 
de Internet en los móviles. Por 
primera vez el período de ser-
vicio será de 72 horas. Aunque 
puede haber interrupciones 
para realizar ajustes al proceso, 
el objetivo es modelar el com-
portamiento de las redes por un 
tiempo mayor que en los ensa-
yos anteriores. 

Esta prueba también tendrá 
la particularidad de que a cada 
usuario que participe se le habi-
litará un paquete con 50 megas 
por defecto, o sea, que solo 
tendrá que activar los datos 
para tener el acceso, no será 
necesario habilitar la tarifa por 
consumo, ni acceder a com-
prar. Cuando consuma esos 50 
megas, la Empresa le ofrece la 
posibilidad de simular la com-
pra de otros 50 más en el por-
tal https://mi.cubacel.net —con 
previo registro— o por el código 
USSD *133#. El total a consu-

mir gratuitamente durante los 
tres días será de 100 MB.

Los especialistas también 
aclararon que si el usuario tie-
ne bolsa nauta y adquiere el 
paquete, el tráfico generado por 
el correo@nauta será descon-
tado de los megas disponibles 
de su bolsa, el resto del tráfico 
será parte de la navegación a 
Internet, pero si no tiene bolsa 
nauta y adquiere el paquete todo 
el tráfico de datos se descontará 

de los MB del paquete, incluyen-
do el correo@nauta.cu. 

Ricardo Luis Bautista Escalante, 
jefe del Departamento de 
Servicios Móviles en Camagüey, 
explicó a Adelante que lo más 
importante es que los clientes no 
realicen “compras de pánico”. 
“Sería más saludable esperar a 
consumir primero los 50 megas 
por defecto que vamos a poner 
en todos los usuarios desde las 
doce de la noche del sábado”. 
Además agregó que a quienes 

operen en 2G les será muy difí-
cil, al menos en la cabecera 
provincial, disfrutar a plenitud 
del servicio. También se reco-
mienda hacer la autogestión 
de los paquetes por el portal 
Mi Cubacel, pues por USSD se 
consume señalización y esto 
dificulta el tráfico de los demás 
servicios.

En Camagüey existen aproxi-
madamente unos 322 000 
usuarios en la telefonía celular, 
de estos solo el 26 % tiene un 
terminal que trabaja en la banda 
de 900 Mhz y soporta la 3G. En 
las cabeceras municipales hay 
cobertura con radiobases de la 
tercera generación. Los hora-
rios pico de los camagüeyanos 
son de 10:00 a.m. a 12:00 m. y 
de 7:00 a 10:00 p.m. Toda esta 
infraestructura se ha creado 
con los recursos que ya esta-
ban en el país, sin necesidad 
de importar tecnología nueva. 
Ahora solo queda esperar los 
resultados. 

� Jorge Enrique Jerez Belisario

Internet en los móviles a modo de prueba
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Una obra de amor
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Amagan los Toros

Con la motivación de 
reconocer al camagüeyano 

Rolando Escardó como artífice 
de la primera reunión de 

intelectuales revolucionarios 
del país en 1959 comenzó a 
caminar ayer en la provincia 
el IX Congreso de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba, 
cuya magna cita será en junio 

del 2019. Ya en la fase de 
ordenamiento de comisiones 

y grupos de trabajo queda 
abierta la convocatoria a 

la unidad y la participación 
activa de los 279 artistas 

e intelectuales del territorio 
aglutinados allí, para que 

aporten con pensamiento a 
una organización fundada por 
Fidel Castro como conciencia 
de la sociedad, enfatizó Luis 
Morlote Rivas, vicepresidente 

primero de la Uneac.
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La trascendencia e importancia de la ubicación de los 
derechos y garantías de los cubanos en el Proyecto de 
Constitución de la República de Cuba fue el eje del análi-
sis que realizaron integrantes del Capítulo de la Sociedad 
Científica de Derecho Agrario en Camagüey.

Asesores, abogados y consultores que pertenecen a las 
diferentes empresas y unidades empresariales de base 
del Ministerio de la Agricultura en la provincia reconocie-
ron que el Proyecto de Carta Magna que se somete a con-
sulta popular, intenta ser un reflejo de las realidades de la 
sociedad cubana de hoy.

Los presentes apuntaron que en los temas referentes 
a la agricultura no se exponen en el documento gran-
des transformaciones. Sí se incorpora como novedad el 
reconocimiento de la propiedad privada sobre la tierra, 
pero no se admite la posibilidad de donación a parien-
tes, lo que constituye una necesidad en opinión de los 
juristas.

La asesora jurídica Margarita Rodríguez Fabregat expre-
só su preocupación y alertó de la disfuncionalidad que 
padecen muchas de las instituciones encargadas de pro-
teger a las féminas víctimas de violencia en sus diferentes 
manifestaciones. La letrada explicó que aunque el Artícu-
lo 45 del capítulo de los Derechos Individuales establece 
que “el Estado protege a las mujeres ante cualquier tipo 
de violencia”, hay brechas legales que las dejan vulnera-
bles ante esas manifestaciones.

Sobre los Artículos 121 y 122 varios de los presentes 
propusieron no limitar los períodos de mandato del Pre-

sidente de la República siempre que el pueblo lo decida, 
extender el límite de edad para asumir el primer mandato 
y establecer que se pueda llegar a ser Presidente a partir 
de la mayoría de edad, no desde los 35 años.

Opiniones a favor y en contra se emitieron sobre el Artí-
culo 68 que refiere el matrimonio como la unión voluntaria 
concertada entre dos personas. Fermín Ojeda Sánchez, 
consultor, hizo referencia a la importancia del reconoci-
miento de ese derecho. El jurista ejemplificó que al no ser 
legal la unión entre parejas del mismo sexo, en el caso 
de fallecimiento de uno el otro no tiene ninguna garantía 
legal y por ende carece de derecho en el momento de 
distribución de los bienes.

La remuneración salarial en función del principio de 
cada cual según su capacidad y a cada cual según su 
trabajo, recogido en el Artículo 76 del Proyecto de Consti-
tución, motivó el debate en la Empresa de Investigaciones 
y Proyectos Hidráulicos (EIPH) de la provincia.

Este aspecto, el de mayores intervenciones realizadas 
en la asamblea del citado colectivo laboral, propusieron 
debe ser modificado para expresar un derecho deseado 
desde hace tiempo, según coincidieron varios trabajado-
res cuando afirmaron que hoy no se cumple lo expuesto 
en ese apartado del documento constitucional.

Manuel Duquesne, director de la Unidad de Asegura-
miento de la EIPH, valoró cómo en el contexto nacional 
actual son menos remuneradas muchas personas que 
desempeñan las actividades más complejas, con mayor 

calidad y mejores resultados, mientras otras con escasos 
méritos disfrutan de beneficios superiores.

Se trata de defender este principio como un derecho 
a alcanzar en el futuro con el esfuerzo de todos, explicó 
Martha Pérez Acosta, directora de Gestión y Sistemas, al 
tiempo que reconoció la voluntad del Estado cubano de 
cumplir lo estipulado en el mencionado artículo. De igual 
manera, Carlos Luque Zayas-Bazán, especialista de la 
Unidad Técnica, sugirió reelaborar la redacción del pá-
rrafo y enunciar ese principio como un derecho progre-
sivo.

Otro tema en el cual puso énfasis este último traba-
jador fue en lo relacionado con los derechos individuales, 
al remitirse al Artículo 43 de la Carta Magna vigente, el 
cual considera que debe mantenerse igual en el actual 
Proyecto de Constitución. El mismo se refiere “al dere-
cho conquistado por la Revolución, de que los ciudada-
nos, sin distinción de raza, color de la piel, sexo, creen-
cias religiosas, origen nacional y cualquier otra lesiva a la 
dignidad humana… disfrutan de los mismos balnearios, 
playas, parques, círculos sociales y demás centros de cul-
tura, deportes, recreación y descanso”.

Argumentó Luque Zayas–Bazán la necesidad de refren-
dar constitucionalmente este aspecto por la actitud que 
adoptan algunos gerentes de hoteles para demarcar en 
esos lugares áreas y servicios a los cuales los ciudadanos 
cubanos no tienen acceso.

�Yurislenia Pardo Ortega

�Yaniuska Macías Rivera (ACN)

Juristas e hidráulicos también proponen

Los cubanos hacen suyo el debate del 
Proyecto de Constitución de la República de 
Cuba. Y en ese ejercicio de clara democracia, 
desde los barrios el pueblo emite sus criterios 
para enriquecer el documento que estará en 
vista pública hasta el venidero mes de no-
viembre.

En el reparto Julio Antonio Mella, de la ciu-
dad cabecera, uno de los asistentes a la con-
sulta de una zona de esa demarcación, Santos 
Puerta, consideró necesario que el concepto 
de Revolución expresado por el Comandante 
en Jefe esté insertado dentro del texto final de 
la Carta Magna.

Otra de las ideas manejadas en el análisis 
expresó la necesidad de establecer priori-
dades de las leyes en torno al adulto mayor, 
basado en el envejecimiento poblacional de 
nuestra sociedad, y crear condiciones para 
estimular los nacimientos desde una política 
que los propicie.

Emil Manso consideró que debía constar en 
la Constitución un equilibrio en términos de 
jubilación, pues en algunos casos la edad es-
tablecida es de 65 años y en otros no, lo que 
en su opinión trae aparejado insatisfacciones. 
El establecimiento de un salario mínimo, acor-
de con los precios del mercado interno, que 
permita a las personas de más bajos ingresos 
reducir sus limitaciones financieras, igualmen-
te fue propuesto por Manso.

En la barriada de Jayamá, en la circunscrip-
ción 159, una de las ideas fue mantener los 
nombres actuales en los cargos de dirección 
de los Órganos del Poder Popular, así como 
llevar a cinco años el límite de cada mandato 
del delegado de base, siempre que manten-
ga los requisitos para el desempeño de sus 
labores.

Con una explicación detallada de lo que sig-
nifica la materialización de una nueva Carta 
Magna y el rol fundamental que desempeñan 
los cubanos en su conformación, con la opor-
tuna emisión y variedad de criterios, inició el 
debate en la calle 10, situada entre A y B, en 
el reparto La Guernica.

María Ibáñez Espinosa, vecina del CDR 2, 
se refirió al Título VIII —vinculado al Gobierno 
Provincial—, Capítulo 1, Artículo 165: “Sugie-
ro que no se sustituya el nombre del Presi-
dente, que actualmente tiene ese cargo, por 
el de Gobernador. Creo que la población se 
siente más identificada con la primera deno-
minación”.

Otra de las opiniones que sobresalió fue la 
de Gloria Serrano Terraza, del CDR 1, quien 
abogó porque para ser nominado como Pre-
sidente de la República de Cuba no haya un 
límite de edad, sino que solo se tomen en 
cuenta las capacidades de los posibles a ele-
gir. “Hay muchos jóvenes con aptitudes sufi-
cientes como para ejercer esa función”.

También se aclararon dudas respecto a la 
ciudadanía, al tema de la vivienda y se enfa-
tizó en la importancia de que cada cubano 
tenga en su mano la Carta Magna, una vez 
aprobada.

Desde la calle 14, entre D y Pineda, se escu-
charon opiniones como la de Ramón Román 
Granados sobre el Artículo 79, relacionada 
con la seguridad social: “Se debe tener en 
cuenta que la edad de jubilación tiene que co-
rresponder con los años de servicios y, tam-
bién, es preciso que se valore un aumento de 
la seguridad social”. 

Durante ese espacio fueron ventiladas di-
versas inquietudes como la de Luis González 
García, quien planteó la necesidad de que se 
equipare el precio de los productos expendi-
dos en las tiendas con el salario del trabajador 
y una propuesta que proteja a “los animales 
del maltrato de sus dueños y del desamparo”.

La consulta de la reforma constitucional, 
que se realiza a lo largo de la nación, repre-
senta un ejercicio de plena democracia en la 
que los cubanos, desde su barrio, aportan 
para contribuir a la construcción de un país a 
tono con estos tiempos y de su sistema políti-
co, económico y social.

�Gilberto Rodríguez Rivero

�Yang Fernández Madruga

El barrio hace suyo el debate
TÍTULO VII: ORGANIZACIÓN TERRITORIAL DEL ESTADO

La provincia tiene personalidad jurídica propia a todos los efectos 
legales y se organiza por la Ley como nivel intermedio entre el 
Gobierno de la República y el del municipio, bajo la dirección de un 
Gobierno Provincial.

El municipio es la sociedad local, organizada por la Ley, 
que constituye la unidad política primaria y fundamental de la 
organización nacional; goza de autonomía y personalidad. Cuenta 
con ingresos propios y las asignaciones que recibe del Gobierno de 
la República, en función del progreso económico, el desarrollo social 
de su territorio y otros fines del Estado, bajo la dirección de una Asamblea del Poder 
Popular y su Consejo de la Administración.

s 

un 

de

TÍTULO VIII: ÓRGANOS LOCALES DEL PODER POPULAR. CAPÍTULO I

� En cada provincia rige un Gobierno Provincial conformado por un Gobernador, un 
Vicegobernador y un Consejo Provincial.
� El Gobierno Provincial actúa como coordinador entre el Gobierno de la República y 
los municipios, para lo cual dirige, controla, orienta y contribuye a la armonización de 
los intereses propios de la provincia y sus municipios.

� Máximo responsable 
ejecutivo-administrativo en 
su provincia. Es designado, 
a propuesta del Presidente 
de la República, por la 
Asamblea Nacional del 
Poder Popular, o en su caso 
por el Consejo de Estado, 
por el término de cinco 
años. Ciudadano cubano 
por nacimiento y no tener 
otra ciudadanía, haber cum-
plido 30 años de edad. 

GOBERNADOR
� Es designado por el Consejo 
de Ministros, a propuesta del 
Gobernador Provincial, y por 
igual período que este. Cumple 
las atribuciones que le delegue o 
asigne el Gobernador Provincial. 
Sustituye al Gobernador Provincial 
en caso de ausencia temporal o 
muerte, conforme al procedimien-
to previsto en la Ley. Ciudadano 
cubano por nacimiento y no tener 
otra ciudadanía, haber cumplido 30 
años de edad. 

VICEGOBERNADOR

� Es el órgano colegiado y deliberativo que cumple las funciones previstas en esta 
Constitución y las leyes. Presidido por el Gobernador e integrado por derecho propio, 
por el Vicegobernador Provincial, los presidentes de las asambleas locales del Poder 
Popular correspondientes, los intendentes municipales y demás miembros que determi-
ne la Ley. 

CONSEJO PROVINCIAL
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@enet.co.cu

UN LARGO LITIGIO siguen los vecinos 
de la calle 3ra., entre Palomino y Central, 
reparto Agramonte, debido, señalan, al 
vertimiento de aguas negras e inunda-
ciones por la obstrucción de unos tubos 
de drenaje que colapsaron al  llenarse de 
tierra durante las lluvias. Esta comunidad 
nos ha remitido un voluminoso expedien-
te sobre las reclamaciones realizadas 
donde aparecen documentos, firmas, 
fotografías,  resúmenes de todos los en-
cuentros y acuerdos que han tenido con 
el consejo popular, relación de asistentes 
a los mismos, sus firmas y compromisos, 

copias de las respuestas a las quejas 
tramitadas en la oficina de atención a 
la población de la Dirección Municipal 
de Servicios Comunales, y lo declarado 
en cada reunión por funcionarios de Hi-
giene, Recursos Hidráulicos, ECOI 15, 
Vialidad, UEB de Asfalto, Saneamiento, 
de la Oficina Comercial de Acueducto... 
en fin, que desde el año 2000, y según 
los documentos y comprobaciones con 
la comunidad, ninguno de aquellos que 
comprometieron acciones han cumplido 
con lo que declararon y que aparece en 
los papeles.

Y OTRA DE vecinos llega a nosotros. 
Esta vez se trata de los residentes en 
la calle Verges, entre San Martín y San 
José, quienes desde hace meses se en-
cuentran a oscuras pues el alumbrado pú-
blico fue apagado o desconectado hasta el 
día de hoy. Esta calle bordeada de jardines 
y plantas ornamentales se hace aún más 
oscura cuando las luces de las viviendas, 

tarde en la noche, comienzan a ser apaga-
das. ¿Tiene la OBE alguna respuesta para 
estos vecinos?

VOLVEMOS AL TEMA de las indisci-
plinas en el interior del cementerio de la 
ciudad de Camagüey. Esta que recibimos 
es la respuesta que da  la Dirección Mu-
nicipal de Servicios Comunales a Fausto 
Caballero Fernández, vecino de Emilia-
no Agüero Varona No. 555, referente a 
hurtos sucedidos en aquel recinto. Por 
lo pronto Comunales nos dice lo mis-
mo de siempre porque no acaba de dar 
solución al gran problema al déficit his-
tórico de agentes de protección. Al pie 
del documento, y aunque el organismo 
se compromete a dar seguimiento a las 
situaciones expuestas, Fausto se negó a 
firmar su conformidad con esta respues-
ta porque ¿quién devuelve la lápida fami-
liar que le robaron?

SIN DUDAS LA Oficina de Atención a 
la Población de la Dirección Municipal 

de Comunales en Camagüey equivo-
có los documentos con los que nos dio 
respuesta sobre la queja de Consuelo 
Sánchez Viamontes, vecina de Lanceros 
No. 104, quien el pasado 18 de agosto 
publicó en esta sección una queja sobre 
la amenaza de un árbol, plantado frente 
a su vivienda y el tendido eléctrico. En 
la respuesta que nos remite Comunales 
dice que en esa vivienda reside Miruska 
L. Hernández, que es hija de Consuelo 
Hernández Vega, fallecida hace tres 
años y que la queja no es real  porque   
no existe el árbol, por lo que ese expe-
diente se archivó. Mal andan entonces 
las cosas por aquella Oficina, porque 
en esta dirección comprobamos perso-
nalmente que vive Consuelo Viamontes 
con su mamá, la que disfruta de buena 
salud, que tenemos su carta sobre la 
queja que publicamos y que el árbol, 
luego de la queja a Comunales, ya fue 
podado. ¿Entonces? 

CAMAGÜEY, SÁBADO 8 DE SEPTIEMBRE DEL 2018

En aquella comunidad, patios y jardines permanecían en-
yerbados; a los pocos minutos de la fumigación el humo salía 
por las ventanas abiertas de muchas casas; casi todos sabían 
dónde vendían aceite y hasta “piezas de avión”, y la mayoría 
criticaba la desfachatez con que sacaban bolsas de cemento de 
la obra que reparaban en la esquina, pero nadie requería a los 
autores porque, imagínense, meterse en ese rollo…

Los planteamientos en las reuniones de vecinos se referían 
a otros problemas comunitarios: la falta de alumbrado público 
cerca de la bodega, el bache multiplicado a lo largo de la calle, 
el incumplimiento de los ciclos de entrega de agua y de reco-
gida de basura.

En aquella comunidad —sin nombre concreto aquí, pero re-
petida en la realidad de nuestra vasta provincia— viven traba-
jadores ejemplares, jubilados honestos, estudiantes, amas de 
casa, gente convencida de que la Cuba aún soñada solo puede 
realizarla la Revolución socialista, y militantes del Partido y la 
Juventud, en cuyas evaluaciones plantean “mantengo buena 
actitud en mi barrio, pero no hago la guardia porque no funcio-
na el CDR”.

Tales hechos y conductas pasivas proliferan a diario en repar-
tos y poblados. Pareciera que hasta los más comprometidos 
con la obra común de edificar la nación, los que más le aportan 
en la economía o en los servicios sociales se han acostumbrado 
a convivir con lo mal hecho justo allí donde viven.

En el caso de los trabajadores, y hasta directivos, muchos se 
esquivan en el poco tiempo que permanecen en casa. Otros 
repiten el discurso desmovilizador de las causas perdidas. Hay 
quienes esgrimen problemas de funcionamiento “desde arriba” 
en los CDR y la FMC para no asumir los cargos de base. Y claro, 
si la oscuridad y el bache son verdades tan incuestionables a 
resolver por el Estado ¿para qué preocuparse por otros asuntos 
que sí pueden solucionar los vecinos?

¿Será que realmente ya no nos inquieta el irresponsable que 
propaga epidemias al no abrir su vivienda a la inspección sa-
nitaria; ni los jóvenes que lucen prendas caras aunque no es-
tudian ni trabajan; ni la muchacha a la que un embarazo le tor-
ció sus planes y ahora maltrata a su pequeño porque no tiene 
“paciencia”; ni la impunidad del corrupto cada vez más alejado 
de la imagen guevariana del cuadro como columna vertebral 
de nuestro proceso? ¿En verdad los cubanos seremos otro de 
esos pueblos “de mi casa para adentro” o “sálvese quien pue-
da”? ¿O necesitaremos algún empujoncito, cierta motivación 
que nos saque del inmovilismo?

Porque motivaciones tenemos en Cuba de sobra, al igual que 
buenos ejemplos de cuánto logran aquí la integración, el com-
promiso, la convocatoria que convence desde el sentimiento y 
no desde la consigna. Ahora mismo, mientras redactamos en 
colectivo una Constitución de futuro y recordamos la furia de 
Irma con evidencias de nuestro empuje de pueblo, podríamos, 
por ejemplo, no ver el Congreso de los CDR como el evento en 
televisión, sino como la llama que atice una caldosa renovadora 
desde cada casa y cada cuadra, desde la pregunta individual 
de cómo hago mi barrio más mío.

Las inversiones de la Empresa Eléctrica en Cama-
güey, con un presupuesto ascendente a más de 
29 millones de pesos para el 2018, avanzan favo-
rablemente. Entre otros propósitos, comprenden 
eliminar tendederas, electrificar asentamientos ru-
rales y asegurar energía a obras del turismo en la 
cayería norte.

El ingeniero Rolando González Rodríguez, director 
de inversiones de la entidad, añadió a lo anterior los 
compromisos de terminar próximamente el parque 
solar en construcción en el poblado mineño de Lu-
gareño, la rehabilitación de líneas del sistema elec-
troenergético nacional de 110 Kv y la electrificación 
de 10 000 viviendas aisladas.

Camagüey cuenta con tres parques fotovoltaicos 
en funcionamiento: en Guáimaro, en la periferia de 
la cabecera provincial y en Imías, Sierra de Cubitas, 
el último terminado con   8 600 paneles, considerado 
el mayor del territorio y una capacidad potencial de 
2,2 MegaWatt.

El programa de fuentes renovables de energía pro-
nostica para el presente año la conclusión de la obra 

de Lugareño, la parte civil del enclave de Lesca, en 
fase de movimiento de tierra y cimentación, y la ins-
talación de los paneles a comienzos del 2019. A fines 
de septiembre próximo se proyecta el inicio de la eje-
cución del parque solar a ubicarse en las inmediacio-
nes de Planta Mecánica.

De los dos asentamientos rurales a electrificar —La 
Veguera, en Guáimaro y La Veguita, en Esmeralda— 
el primero fue declarado como concluido con bene-
ficios a pobladores de unas 60 viviendas, según la 
información aportada por la fuente. 

Inversiones de la Empresa Azcuba y de la Agricul-
tura están incluidas también en los planes de este 
año. Específicamente en el segundo sector de la 
economía agrícola se proyectaron 50 instalaciones, 
ampliadas hoy a 72, para mejoras en los sistemas de 
riego para cultivos varios y ganadería, ejecutadas por 
unas ocho brigadas que alternan estas labores con 
acciones de mejoramiento de voltaje y rehabilitación 
de redes.

�Enrique Atiénzar Rivero

Avanzan inversiones eléctricas

El barrio 
¿nuestro? de 
cada díaLa apertura de la calle Van Horne, devuelta al ciu-

dadano como primer bulevar de Camagüey, adelanta 
parte de lo acogedor del entorno que en el 2019 fun-
cionará como parque temático del ferrocarril.

Esta vía permite exteriorizar servicios, a diferencia 
de Maceo y República, pasos peatonales que deben 
responder a normas de acceso de ambulancias y ca-
rros de bomberos, ante situaciones de emergencia.

El bulevar se localiza por un costado del Hotel Pla-
za y ante la vieja estación donde funcionará desde 
octubre un centro para restaurar, preservar y digitali-
zar el patrimonio documental ferroviario que atesora 
el Archivo Histórico provincial.

José Rodríguez Barreras, director de la Oficina del 
Historiador, afirmó que el próximo año abrirá como 
museo digital, con juegos interactivos, sala de expo-
sición transitoria, un aula para el círculo de interés 
con niños y la tienda del sello Ediciones El Lugareño.

La entrega al público del bulevar incluyó la inau-
guración de servicios en el bar y la tienda del Ho-
tel Plaza, previsto con categoría de cuatro estrellas; 
así como de la cafetería La Estación, con horario de 
10:00 a.m. a 10:00 p.m., y administrada por la Empre-
sa de Turismo de Ciudad Santa María.

El parque temático exhibirá unas diez locomotoras, 
de las cuales ya se aprecian dos, de los antiguos 
centrales azucareros Senado y Lugareño, del muni-
cipio de Minas.

“Como proyecto es único en el país. Tiene la evi-
dencia documental, la manera de conectarse con el 

público y un entorno favorecido con la iluminación 
nocturna. Hemos pedido que el arte, la cultura, el 
buen hacer invadan la zona”, dijo el Director de la 
Oficina.

Como eje dinamizador de un proceso constructi-
vo y de reanimación de la imagen urbana, el Museo 
del Ferrocarril constituye una de las obras enfoca-
das para celebrar el aniversario 505 de la funda-
ción de la otrora Villa de Santa María del Puerto del 
Príncipe.

�Yanetsy León González.

�Foto: Leandro Pérez Pérez

Abre al público primer bulevar de Camagüey
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Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Orlando Durán Hernández

Antes de ir a El Palmarito, 
de las abejas solo sabía-
mos de su rica miel y de 

su dolorosa picada. Mas esa 
suerte de aventura que es el 
periodismo nos llevó hasta la 
comunidad vertientina donde 
vive  Baicel Bomey Álvarez, uno 
de los apicultores de la Coope-
rativa de Créditos y Servicios 
(CCS) 4 de Abril. 

Fue un gesto de cortesía el 
que Baicel esperara nuestra vi-
sita, porque en sus planes esta-
ba ir con sus amigos y colegas: 
Andrés, Robertico y Rogelito, 
en busca de las colmenas que 
desde hacía algunos meses en 
la costa aprovechaban el polen 
de las flores de mangle.

Con ahumador en mano nos 
presentó al resto de sus 70 colo-
nias que estaban en el apiario y 
supimos entonces que el humo 
de cedro no irrita la vista. 

Él antes del 2011 era obrero 
agrícola de una unidad básica 
de producción cooperativa en 
sistema rústico. Con el Decreto-

Ley 259 pidió un pedazo de tierra 
para sembrar e hizo el contrato 
con la Empresa Apícola; comen-
zó entonces a cambiar para bien 
su vida y la de su familia.

“Hasta ahora todos los años 
sobrecumplo mi plan, que es de 
dos toneladas de miel. La miel 

óptima nos la pagan entre 16 000 
y 17 000 pesos la tonelada. El 
tipo de miel se mide por la hu-
medad, con un reflactómetro, 
cada productor tiene su propio 
equipo. La mejor es la de cam-
panilla, que se cosecha entre 
octubre y noviembre.

“Para obtener buenos resul-
tados hay que manejar bien la 
colonia. Esto sí tiene eso, hay 
un tiempo para cada cosa y si 
lo violas entonces se ‘chiva’. Es 
importante hacer el cambio de 
la abeja reina una vez por año. 
La Empresa nos da la posibili-
dad de comprarlas en el centro 
genético para cambiar hasta el 
80 %. Se hace en la pre cose-
cha, entre agosto y septiembre.

“En febrero corresponde la 
transhumancia: llevarlas para 
la costa, para aprovechar la 
floración del mangle. El trayec-
to es largo, entre 60 y 70 kiló-
metros por caminos muy ma-
los. Allá les dan una vuelta los 
ganaderos que en ese tiempo 
andan pastoreando ganado y 
nosotros cuando castramos les 
ofrecemos un poco de miel en 
agradecimiento”.

—El año pasado la CCS fue 
la mejor de la provincia en la 
entrega de miel, ¿crees que 
pueden igualar los resultados?

—El inicio de año no fue muy 
bueno por las condiciones cli-
matológicas y aun así vamos 

bastante bien. La cosecha se 
decide en Camagüey entre 
septiembre, octubre y noviem-
bre. Los apicultores de la coo-
perativa nos ayudamos unos 
a otros, es como si fuéramos 
familia.

“El territorio está entre los me-
jores del país en este año y la 
aspiración de la Empresa en la 
provincia es llegar a las 1 000 
toneladas, las que no se al-
canzan desde la década del 
‘80. Espero que el clima nos 
ayude”.

De las muchas lecciones que 
nos llevamos ese día fue el es-
píritu “colmenero” de los api-
cultores de la “4 de Abril” y el 
enterarnos de que,  entre otros 
datos curiosos de esos extraor-
dinarios animales, en una de 
esas cajitas habitan un aproxi-
mado de 60 000 abejas, que el 
zángano además de fecundar 
ayuda a orientar a la colonia 
en las tardes para su regreso, 
y que de la reina dependen los 
hábitos de higiene de la colme-
na y de esto, la calidad de la 
miel. 

El dulce cambio de la vida de Baicel

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Foto: Otilio Rivero Delgado

Varias especies acuícolas 
descansan sobre la húme-
da y larga mesa. Hábiles 

manos, casi todas femeninas, 
con afilados cuchillos, se encar-
gan de desarmar la parte “cárni-
ca”, con una destreza quizá com-
parada con la de un cirujano en 
un salón de operaciones.

Pero esas mañas son el resul-
tado de muchos años de labor 
en la planta de procesamiento 
de pescado Estrella Roja, erigida 
sobre las ruinas de una antigua 
fábrica de hielo, casi en el anillo 
que circunvala a la ciudad rumbo 
al oriente del país.

En el esfuerzo por darle valor 
agregado a sus producciones, 
las entidades afiliadas a la pes-
ca han montado un sistema que 
en los últimos años enriquece la 
presentación de clarias, tencas y 
otras especies, a tal punto que la 
demanda crece sin respuesta, en 
ocasiones, como ahora, agrava-
da por limitaciones con la harina.

LOS OFICIOS DE CUBILES

Los años de trabajo le han dado 
suficiente “tamaño de bola” a An-
drés Cubiles Jiménez, director de 
la entidad, quien a golpe de me-
moria logra hilvanar las respues-
tas, máxime cuando la produc-
ción de alimentos cobra fuerza 
en estos momentos.

Ellos saben la cuota que les 
toca, y las ideas fluyen en la bús-
queda de alternativas cuando en 
no pocas ocasiones las limita-
ciones les obligan a romper es-
quemas de trabajo y entronizar 
variantes para que el pueblo dis-

ponga de una opción en el plato 
diario.

“Tenemos como materias pri-
mas —“dispara” Cubiles— carpa, 
tenca, tilapia y claria, todas pro-
venientes de la presa Jimagua-
yú, nuestro principal tributario, 
aunque si se presenta cualquier 
imponderable nos asisten otros 
embalses, pues el objetivo es 
que en ningún momento se pro-
duzcan baches en el flujo hacia 
la industria”.

Los 34 años de trabajo en el sis-
tema, casi la mitad en las actua-
les funciones, hacen al directivo 
conocedor al dedillo de cuanto 
se hace y se puede hacer.

“Hemos incorporado el filete 
en adobo, fundamentalmente de 
tenca, con gran aceptación entre 
los consumidores, pues se entre-
ga en soporte retractilado, ya casi 
listo para degustarlo. Tras los cor-
tes en trozos de la tenca, la su-
mergimos en agua con vinagre, 
ajo, cebolla, comino… durante 
24 horas. Ese preparado le da un 
agradable gusto a la carne, aun-
que no sustituye que en casa le 
demos nuestro toque adicional”.

—¿Qué otras líneas manejan?
—Hay también el filete de claria, 

que lo tenemos tanto para el mer-
cado interno como para la expor-
tación, así como el picadillo, em-
pleado para cumplir obligaciones 
con la canasta básica y redes de 
venta del Comercio Interior.

En la industria tienen además 
muy claro el concepto de que 
nada se pierde. Los desperdicios 
son materia prima para la elabo-
ración de pienso con destino a 
los estanques de clarias, pues 
disponen de un alto contenido 
proteico.

Con 49 trabajadores, todos 
vinculados a los resultados pro-
ductivos, los salarios devienen 
garantía de una estabilidad envi-
diable, pues además del pago en 
moneda nacional, se le agrega la 
divisa (ronda en múltiples ocasio-
nes los 40 CUC), todo sobre la 
base de un exigente sistema de 
indicadores laborales.

“Tenemos un equipo de traba-
jadores muy consagrado, cada 
uno capaz de realizar o simulta-
near tareas sin problemas, con-
secuencia del esfuerzo para una 
adecuada atención a las perso-
nas. En aras de cumplir, monta-
mos un sistema de cinco turnos. 
Cuando tenemos picos, no es la 
falta de fuerza lo que nos puede 
trabar para encarar el reto. La res-
puesta del colectivo es ejemplar”, 
agregó el funcionario.

Tocar, o escribir de cifras, cuan-
do el cliente no está satisfecho, 
suele causar controversia. Sin 
embargo, es loable el esfuerzo. 

Un cierre reciente indica un cum-
plimiento al 105 %, con 43 tone-
ladas por encima del plan fijado.

LOS 21 AÑOS DE IDALMIS… 

Idalmis León llegó con 19 años. 
Más de dos décadas después, 
permanece en la industria.

“No tenemos una especializa-
ción, sino varias. Poco a poco, 
hemos aprendido a envasar, 
a pesar, a hacer todo lo que se 

requiere. En su momento algu-
nos pensaron que eso afectaría 
la calidad, pero fue al contrario, 
pues los mecanismos de con-
trol aumentaron y la opinión es 
favorable”.

Se acomoda en el asiento, no 
sin reconocer que hablar no es 
“su fuerte”. “Prefiero estar allí, en 
mi puesto, enfrascada en lo que 
toque cada día”.

—¿Buenos salarios?
—Sí, son buenos, pero debe-

mos cumplir el CPL (Coeficiente 
de Participación Laboral), que 
mensualmente los jefes de línea 
evalúan. En dependencia de 
ese riguroso indicador son tus 
ingresos.

Saber hacer de todo resulta 
una idea generalizada en esta 
dependencia de la pesca, algo 
confirmado por Idalmis, una de 
las tantas buenas trabajadoras 
de un centro que sabe hacer y 
hace bien…

La pesca tiene su estrella, roja 
por cierto, en la noble misión de 
producir alimentos y entregar al 
pueblo más y mejores compo-
nentes para el plato diario. Y la 
“Estrella” marca buenos rumbos.

La pesca tiene su Estrella
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Orlando Durán Hernández

María Karla y Albertico llegan muy temprano a su rehabili-
tación. A ella le encantan los caballos, él no soporta los 
hospitales y llora cuando tiene que ir a uno, pero en su 

Jardín se sienten a gusto. Quizás a su corta edad ya compren-
dan que ellos tienen que esforzarse el doble, superarse a sí mis-
mos y confiar en médicos, “seños”, logopedas, técnicos y todos 
cuantos aportan a que el amor siga convirtiendo en milagro el 
barro.

ILUSIÓN QUE SE LLEVA EN LA SANGRE

La historia del Centro Provincial de Equinoterapia no se puede 
contar sin hablar del viejo Fatjó y del doctor Luis Pérez. Ellos, 
junto a otros también imprescindibles, comenzaron a construir 
el sueño. “Empezamos aquí mismo en mi casa, el patio se aco-
modó para recibir a los niños, pusimos un colchón en la terraza 
para el calentamiento y apenas dos bestias fueron suficientes 
para echar a andar”, recordó Juan Miguel Fatjó Garaboa. Su voz 
cambió, como a quien se le anuda la garganta, cuando habló 
de la yegua Lupe,  —ya fallecida— con la que muchos niños se 
identificaron. 

“Lupe era muy mansa, con un lomo ancho, ideal para la equi-
noterapia, es la verdadera fundadora de este tratamiento en Ca-
magüey”, recuerda con orgullo. Y al preguntarle por qué puso 
sus animales al servicio de otros, no dudó en responder, “es una 
causa tan noble que desde que me lo propusieron acepté, tuve 
que estudiar porque al principio empezamos mi hijo y yo nada 
más, después se sumaron más personas, incluyendo al doctor 
Luis Pérez, de los esenciales en esta historia”.

Luego solicitaron el terreno que tiene actualmente el Centro, 
pues ya su casa se quedaba chiquita, “eso era un basurero, 
pero empezamos a transformarlo y con el concurso de unos 
cuantos lo logramos hace nueve años. Por eso lo cuidamos 
como si fuera nuestro, porque lo vimos nacer, desarrollarse y 
ahora que lo remozaron está más bonito todavía”, dijo. 

A sus 76 años asegura que lo más lindo de todo esto es el 
amor y el cariño de los niños. La historia de los Fatjó no queda 
allí, hoy su hijo, aquel que empezó junto al viejo en casa, es el 
administrador del Jardín de Sueños, y vivió con intensidad el 
proceso de reparación recién concluido. 

RECONSTRUYENDO LA UTOPÍA 

Dos meses de trabajo fueron suficientes para concluir con ca-
lidad las labores de mantenimiento, lo que posibilitó su puesta 
en marcha el pasado domingo. El sitio se encuentra listo para 
recibir a los 250 niños que ya se benefician con mejores condi-
ciones para enfrentar sus tratamientos de rehabilitación. A esta 
obra de inmenso amor muchos aportaron, desde la cooperati-
va de créditos y servicios fortalecida Primero de Mayo, los tra-
bajadores de la propia institución y hasta los muchachos de la 
AHS que, con sus pinturas de Elpidio y María Silvia hicieron más 
ameno el entorno. 

Unos 300 000 pesos fue el monto total de las reparaciones, 
“que incluyeron la cuadra para los caballos, el picadero, los ran-
chones, el merendero, el local de la logopeda y además se puso 
operativa una piscina para los tratamientos en el agua. Estos es-
pacios convierten al Jardín de Sueños en un centro único de su 
tipo en el país, pues ningún otro tiene para trabajar tantas áreas 
y patologías”, enfatizó Juan Miguel Fatjó (hijo).

La brigada de construcción de la “Primero de Mayo” fue prota-
gonista en las labores de reparación acometidas. Según Jorge 
Luis Marrero Torres, jefe de grupo de la brigada, la tarea más 
compleja fue la piscina. “Se delimitó con una tapia, además 
cambiamos el sistema de circulación y desagüe, rehicimos el 
piso y mejoramos la jardinería”.

Completamente remozado, este jardín producirá más que sue-
ños, reconstruirá esperanzas, abrirá puertas, y para ello cuentan 
con un equipo que sabe lo que se puede lograr a costa de sacri-
ficio, de entrega y, sobre todo sensibilidad humana. 

SOÑANDO DESPIERTOS

A la doctora Reyna Peraza Morelles, jefa del servicio de re-
habilitación, la interrumpimos mientras daba la consulta multi-
disciplinaria a la que llegan los padres en busca de ayuda y 
orientación. Puede que a algunos se les note preocupados, sin 
embargo salen soñando despiertos, porque este equipo sabe 
orientar y apoyar. 

Para la doctora, la principal ventaja de una institución como 
esta es sacar a los niños “del ambiente hospitalario o de una 
sala de rehabilitación y aprovechar las condiciones de la na-
turaleza, esto posibilita una mejor reacción de los pacientes 
al tratamiento. Reciben múltiples modalidades terapéuticas: la 
arteterapia, la cultura física, la terapia cognitiva, del lenguaje, 
y ya se estudian los casos para ver cuáles pudieran responder 
positivamente a la acuática”, agregó también que tener todas 
esas especialidades en el mismo lugar posibilita que se apro-
veche más el tratamiento, pues no se pierde tiempo entre una 
y otra. 

Desde su apertura, hace casi una década, se pensó en una 
terapia acuática que complementara el resto de las áreas. Para 
Dianelis Andreu Sánchez, especialista que la tendrá a su cargo, 
esta modalidad completa el tratamiento de rehabilitación de los 
niños diagnosticados con parálisis cerebral infantil, espastici-
dad, síndrome de Down y otros que lo requieran.

Las muchachitas, algunas jóvenes, otras con mayor expe-
riencia, son como las rosas de este Jardín, sin ellas no hubiera 
sueños posibles. “Para mí ha sido un reto iniciar mi trabajo 
aquí, lleva mucha paciencia, esta es una logopedia diferen-
te a la que se hace en otras instituciones, vinculada a las ca-
racterísticas del entorno. La motivación es mayor por parte 
de los niños, pero demanda esfuerzo, explicó Mirna Méndez 
Gónzalez-Parra. 

Nos cuenta Mirella Estrada Almanza que el avance se percibe 
cuando ya llevas un tiempo trabajando con el niño, “el paciente 
rinde más, se cree que está jugando, el ambiente natural es muy 
útil. Sin embargo, buena parte del éxito se debe a que comen-
zamos a tratarlos desde las edades tempranas, con mucha es-
timulación. Esto nos posibilita ganar tiempo y que la evolución 
sea más rápida.

Los padres, abuelos y todos cuantos vienen a acompañar a 
los pequeños son de este Jardín. El agradecimiento es eterno, 
todo el mundo disfruta los logros y hasta se sienten parte de la 
familia. Y no es para menos, por ejemplo María Karla llegó de 
meses, recordó su abuela Rafaela Vázquez, quien dice no tener 
palabras para agradecer el tratamiento; hoy Mary de ocho años 
sigue asistiendo cotidianamente. 

Albertico vino por primera vez hace solo unos años, vivía en 
Holguín y sus padres decidieron mudarse a Camagüey por la 
existencia de un centro como este. Esperamos a que Albert 
terminara su sesión de ejercicios para conversar con su mamá: 
“cuando llegamos aquí el niño tenía tres años, era muy irritable 
y se resistía a la rehabilitación, nunca cooperó antes, pero este 
maravilloso lugar nos cambió la vida como familia, el niño se 
concentra mejor en cada una de las áreas, le encantan los ca-
ballos, y la piscina también creemos que puede ayudar. Nues-
tras esperanzas aumentaron y hoy disfrutamos juntos cada 
triunfo”.

La s historias de María Karla y Albertico pudieran tener muchos 
nombres, porque en el Centro Provincial de Equinoterapia se 
hacen realidad, y a sus nueve años, los 27 trabajadores convier-
ten en posible lo imposible, y se aprestan a seguir multiplicando 
esperanzas y dibujando sonrisas en los rostros de quienes son 
su razón de ser: niñas y niños que, a pesar de los golpes que les 
dio la vida, no se cansan de soñar. 

Un jardín de esperanzas que multiplica sueños

Por María Delys Cruz Palenzuela

El mes de septiembre de 1958 quedó 
marcado en la historia camagüeyana 
por el cruce de las columnas invaso-

ras comandadas por Ernesto Che Gueva-
ra y Camilo Cienfuegos, entre otros acon-
tecimientos relevantes de la última etapa 
de la Guerra de Liberación.

El Comandante en Jefe Fidel Castro les 
había encomendado la misión a ambos 
héroes, como una necesidad de llevar la 
lucha revolucionaria hasta el occidente 
del país, táctica ideada por el Generalí-
simo Máximo Gómez durante la gesta 
independentista del siglo XIX.

Así el Che y sus hombres, agrupados 
en la Columna Invasora No. 8 Ciro Re-
dondo, llegaron a Camagüey el día 7 de 
septiembre a Monte los Verracos y cruzan 
por La Federal, donde ocurre un encuen-
tro con fuerzas enemigas. Continúan a 
la finca Laguna Baja, luego a Faldigue-
ra del Diablo, Sumacará, San Miguel del 
Junco, Jiquí Castrado, —nuevamente se 
produce un encuentro con el ejército de 
la tiranía de Fulgencio Batista en el lugar 
conocido como Cuatro Compañeros—, 
para proseguir marcha hasta el marabu-
zal de San Antonio y luego a la finca La 
República. Ya el 17 de septiembre están 
en el lugar conocido como Temblade-
ras para seguir por las fincas Laguna de 
Guano, San Nicolás, Las Noriegas, hasta 
las márgenes del río San Pedro, de allí 
a Laguna Las Tumbas, Ojo de Agua y la 
finca El Colorado.

El 24 de septiembre el Che arriba a 
Los Güines, donde permanece hasta el 
día 26, cuando parte hacia Las Trancas, 
Cayo Toro hasta que el 29 topa con tie-
rras avileñas.

Camilo, al frente de la Columna No. 2 
Antonio Maceo entra por el sur del terri-
torio camagüeyano el 8 de septiembre 
para transitar por San Miguel del Junco, 
La Jagua, Curajaya, Forestal, Los Peri-
cos, Laguna La Mar, San Nicolás, Ojo de 
Agua de Manatí, finca Trinidad, Las Ye-
guas, San Antonio, Cayo Toro, y Asiento 
de Baraguá en la actual provincia de Cie-
go de Ávila, el día 26.

Al rememorar su trayectoria por esta 
provincia, el Héroe de Yaguajay les habló 
a los camagüeyanos el 1ro. de Mayo de 
1959, en la primera celebración por el Día 
Internacional de los Trabajadores, y luego 
de aclarar algunas malas interpretaciones 
fundadas meses anteriores, significó: 

“(...) Yo, para esta provincia de Cama-
güey, y para todos los camagüeyanos (...) 
solo guardo consideración, cariño y respe-
to, (...) porque en los difíciles días que atra-
vesó la Columna Invasora Antonio Maceo 
para llegar a la provincia de Las Villas, se 
vio y se conoció el temple y el valor de los 
hombres del Ejército Revolucionario (...). 

“(...) Queremos recordar a alguien que 
todos ustedes conocen: Alfredito Álvarez. 
Y si algo no se ha dicho en público, yo lo 
quiero decir hoy para que todos los cama-
güeyanos, todos los cubanos, estén cada 
día más orgullosos de ese gran hombre, 
de ese gran patriota, de ese gran cubano 
que fue Alfredito. Gracias a él la columna 
logró llegar hasta el río San Pedro (...)”.

Che y Camilo 
en el cruce 

por la historia 
camagüeyana
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A cargo de Yanetsy León González
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Raúl Torres llegará al fin a 
Camagüey para ofrecer los dos 
conciertos que prometió: el prime-
ro será este lunes 10 en la Plaza 
Cultural de Vertientes, y el otro, el 
martes 11 en el Teatro Avellaneda, 
desde las 8:30 p.m.

Mañana en el Parque de Altagracia 
funcionará la peña infantil Entre 
cantos, juegos y risas, a partir de las 
10:00 a.m.

El Ballet Contemporáneo de 
Camagüey convoca a bailarines 
profesionales de danza o ballet 
clásico a audición para espectácu-
lo de gira internacional, hoy desde 
las 10:00 a.m. en su sede, calle 
Cisneros No. 258.

A propósito del baile, el 12 de 
septiembre el Ballet Folklórico de 
Camagüey celebrará sus 27 años. 
Su director, el maestro Reinaldo 
Echemendía presentará la convoca-
toria al Festival Olorum 2019. De an-
temano le deseamos felicidades.

Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Cortesía del entrevistado

Adrián Estévez Rodríguez decidió 
hace cinco años viajar a la capital 
para hallar el inocultable desarrollo 

musical, pero sin apartar de la mente la 
sapiencia de maestros y profesores, y la 
amistad entrañable con sus condiscípulos 
en la escuela vocacional de arte Luis Ca-
sas Romero y el conservatorio José White, 
de Camagüey.

Quienes lo vieron crecer, consagrado a 
los primeros acordes del piano y a los es-
tudios de asignaturas generales, dejando a 
un lado los juegos infantiles y con el incon-
mensurable amor de Margarita, su abuela, 
pensaron siempre que llegaría lejos en un 
largo camino por recorrer.

Arribó con 19 años a la Universidad de 
las Artes (ISA). Matriculó en la cátedra de 
piano inicialmente y después pasó a com-
posición.

—¿La Habana ha sido una nueva expe-
riencia para ti?

—Si bien en Camagüey se aprecia de-
sarrollo, no es como aquí, donde llega la 
información más actualizada y de forma 
directa y tienes la posibilidad de ver lo que 
están haciendo maestros como Chucho 
Valdés, Gonzalo Rubalcaba…

“También se realizan muchos festivales 
como Jojazz, en el que alcancé el segundo 
premio en la pasada edición en la catego-
ría de composición”, dijo antes de hablar 
de la participación en Jazz Plaza acompa-
ñando a colegas suyos desde el piano y 

como intérprete en la categoría de compo-
sición.

Adrián está enfrascado en una produc-
ción independiente para grabar la música 
con la que defenderá su título de licencia-
do. Recordó que de la “José White” han 
egresado César López, Román Feliú y 
Germán Velazco, grandes de ese estilo 
musical nacido a finales del siglo XIX 
en las comunidades negras de Estados 
Unidos. 

“El jazz es la música que más me apa-
siona, aunque no la única que defiendo. 
He tocado con orquestas de música po-
pular y, por supuesto, en agrupaciones de 
música clásica que me han enriquecido a 
la hora de interpretarlo. 

“Empecé a estudiar el jazz desde lo más 

tradicional, como mismo ocurre con otros 
tipos de música, y hoy por hoy defiendo 
una estética más contemporánea”.

Vive en La Habana con sus abuelos 
maternos y combina los estudios con la 
actuación. Trabaja con las agrupaciones 
DECUBA, el quinteto de Marcos Morales 
y el proyecto de Gastón Joya, bajista que 
tocó con Chucho Valdés. Ha comparti-
do con Ruy López-Nussa y la Academia, 
Michael Herrera y Nueva Era. Asistió al 
Festival Varadero Josone Jazz. 

Adrián acompañó a su coterránea, la 
solista Yaima Sáez, en el espacio cultu-
ral de los XVII Juegos Panamericanos en 
Toronto, Canadá, en julio del 2015. La can-
tante en reciente visita a su Camagüey lo 
calificó de excelente pianista.

No olvida su diálogo con Frank 
Fernández, y después de respirar pro-
fundo exclamó: “¡El piano es mi pasión y 
estaré defendiéndolo mientras viva!”.

Sobre lo difícil de estudiar y trabajar a 
la vez sostuvo: “Es lograr un equilibrio y 
tratar de sacar provecho entre la academia 
y lo que aprendo en la calle, establecer un 
vínculo que me enriquezca y me conduzca 
a encontrarme a mí mismo”.

Desde hace poco integra la Asociación 
Hermanos Saíz. Lo ha ganado por la pro-
moción a su obra con presentaciones que 
auspicia para los jóvenes creadores en el 
Pabellón Cuba, donde todos los jueves 
hay un espacio para el jazz.

Su primer tabloncillo fue una cancha de voleibol que 
abandonó al pasar a jugador de banco. Luego pro-
bó como aprendiz de veterinario, pero no terminó la 

carrera. Cuando tomó el otro rumbo supo que no desis-
tiría jamás. En efecto, 20 años después, Freddys Núñez 
Estenoz persiste en el teatro.

De su vida íntima y también de la profesional conversó 
en la Casa del Joven Creador, durante un encuentro que 
la Asociación Hermanos Saíz propicia entre sus miembros 
y personalidades de la cultura en Camagüey.

“Están los espacios, pero falta el contenido. Los jóvenes 

deben generar valores artísticos, conceptos que superen 
la banalidad”, insistió el director de Teatro del Viento, no-
minado con la obra Los caballeros de la mesa redonda, a 
lo mejor visto en Alemania en el 2018.

Esa atención de la crítica germana delata una clave 
suya: “Necesito el actor que vibre sobre la escena y haga 
vibrar al público. Debe estar preparado física, emocional y 
sicológicamente, como eje y centro de la representación”.

Luego contó de sus piernas inflamadas por aguantar 
escribiendo delante de la computadora hasta cuatro días, 
solo a base de agua y té, porque “la creación llega en un 
momento inesperado”.

Freddys Núñez definió al dramaturgo como un filóso-
fo, y habló de sus proyectos de libros en proceso con 
Ediciones La Luz y editoriales extranjeras: “Ha cambiado 
Cuba y si el teatro es espejo de su tiempo, lo que escribo 
tiene que ser diferente”.

De la faceta como profesor de la Academia de las Artes 
Vicentina de la Torre añadió: “La labor de pedagogo me 
hace feliz, sobre todo cuando de 20 alumnos logras que 
dos se consagren a la escena”.

En cuanto a otro rol protagónico, como presidente 
de cuatro ediciones del Festival Nacional de Teatro de 

Camagüey, comentó del visionaje de 117 obras, sin ade-
lantar lo admitido para la próxima, prevista del 6 al 14 de 
octubre y dedicada al aniversario 150 de los sucesos del 
“Villanueva”.

“El teatro en Cuba se ha acomodado, hay intrusismo 
profesional, no existe la producción y todo el mundo sigue 
cobrando su salario. El teatro, cuando se pone en escena, 
no es para mostrar el ego personal de nadie”, sentenció.

También mencionó proyectos para dirigir en Alemania y 
Viena y aunque declaró su gusto de viajero por el mundo, 
enfatizó con arraigo: “Ni con un balcón al Danubio con 
tulipanes, ni aunque vuelva el período especial me voy, 
porque aquí hago el teatro que quiero. Un país con más 
maletas que habitantes no es un país”.

En el tiempo libre ve la novela brasileña y las series 
Juego de Tronos y Aida, toma “café bueno” o no mezcla-
do, cuida a la perra y se forja la coraza porque Freddys 
Núñez teme a la soledad: “Ojalá los actores sean tan va-
lientes de acompañarme”.

Con ellos anda a puro ensayo de la obra Heaven-Sola-
Cubitas, reescritura suya sobre el texto original Heaven a 
Tristán, del alemán Fritz Kater, para estrenar el 24 de sep-
tiembre en La Habana, y en noviembre en Camagüey.

El teatro no es
para mostrar el ego
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Por Olga Lilia Vilató de Varona

El divorcio o la separación de parejas es un tema 
abordado en las familias cubanas, pero cuando la 
separación no transita de manera pacífica no siem-

pre los adultos piden ayuda especializada, apoyo ahora 
también al alcance de una lectura, la del libro Divorcio, 
¿solución o problema para los hijos? (Editorial Ácana), del 
licenciado José Eduardo Vázquez Benítez.

Presentado en diversas instituciones y a la venta en 
las librerías, este texto del psicólogo camagüeyano con 
23 años de experiencia en la Sala de Salud Mental del 
hospital pediátrico Eduardo Agramonte Piña, se con-
vierte en referente para especialistas e interesados en 
conocer, si no una fórmula mágica que dictamina qué 

hacer, sí una orientación amena sobre el asunto a todos 
los públicos.

“Algunos padres con serios problemas de pareja se 
muestran indiferentes ante la mirada de sus hijos, cuando 
en realidad estos se percatan de la situación y la sufren. 
Menciono en el libro expresiones de los niños que he 
tratado, ellos son los verdaderos protagonistas de este 
suceso. No puede dejarse de la mano que las dos per-
sonas más importantes para los hijos, sus padres, ya no 
estarán juntos a su lado y eso hay que manejarlo bien”.

—¿Los niños pueden sentirse culpables?
—Desgraciadamente sí. En no pocas ocasiones con ex-

presiones directas responsabilizan a los hijos de la situa-
ción y ellos llegan a la frustración y al remordimiento, por 
supuesto, sin tener a su alcance la solución del problema.

Los interesados encontrarán un camino para hacer más 
viable el enfrentamiento a la separación de pareja con la 
participación de los hijos sin dañarlos. Vázquez Benítez 
hizo especial hincapié en que: “Los niños no escogen a 
sus padres, no tienen esa posibilidad; sin embargo, cada 
ex cónyuge escogió al otro”.

En el prólogo, Patricia Arés, Doctora en Ciencias 
Psicológicas y reconocida profesional cubana, deja claro: 
“El presente libro constituye un valioso intento de visuali-
zar el sufrimiento infantil ante los malos procederes del di-
vorcio, e incluso, posterior al momento de la separación. 
Considero que es una guía valiosa para su manejo efecti-
vo y una ayuda inestimable para los padres divorciados, 
separados o en proceso de separación”.

Autoayuda para enfrentar el divorcio ante los hijos

Inclinación por el jazz
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A cargo de Félix Anazco Ramos
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Camagüey venció este miércoles por nocao de 16-4 a 
Industriales y cortó la racha de seis derrotas en línea 
que lo llevó del quinto al onceno puesto de la 58 Se-

rie Nacional de Béisbol.
Después de que Artemisa les pasara la escoba, los 

Toros de la Llanura pensaron retomar el camino al éxito 
bajo el calor de sus aficionados, pero los azules exten-
dieron la crisis con par de victorias que les aseguraron 
la subserie. No obstante, el público continuó arropando 
a sus muchachos que, de la mano de Dariel Góngora, el 
pasado miércoles volvieron a festejar.

Pese a comenzar debajo en el marcador, “El Látigo” tra-
bajó las siete entradas del choque para asegurar su cuarta 
victoria del campeonato, la mitad de las que archiva su 
equipo. Los cambios que introdujo el mentor Orlando 
González devinieron el revulsivo que curó las heridas. 

Hombres como Yandy Yanes, Eglis Eugellés, Yosbel 
Pérez y Héctor Hernández cargaron con el peso ofensivo 
del equipo y paliaron el mal momento que viven algunas 
de las principales figuras. 

En el compromiso ante los Leones se vio un equipo 
desarticulado, bajo presión. La ansiedad de lograr el 
éxito ante un estadio Cándido González lleno de punta 
a cabo, sacó de paso a los estelares Yariel Rodríguez y 
Josimar Cousín. Los que hasta el momento lideraban la 
tanda camagüeyana como Pedro Smith, Jorge Cardosa 
y Alexander Ayala también se vieron afectados, aunque 
este último se mantuvo jugando con una lesión que le im-
pedía correr. 

Fueron partidos llenos de errores tácticos en la selec-
ción de los comandos de pitcheo, el corrido de las bases 
y las dinámicas ofensivas. Eso sí, mantuvieron una defen-
sa excelente. Mientras los factores externos no les permi-
tan mantenerse enfocados, estaremos en apuros, porque 
en las pequeñas decisiones se definen los triunfos.

Los cambios se hacían necesarios para mejorar y así 
sucedió en el choque de la despedida, pero ¿será una 

reacción definitiva o solo un espejismo de victoria en 
medio de la debacle?

Enrique Álvarez, psicólogo: “Venir a nuestro estadio 
después de la barrida ante Artemisa y enfrentarse a la ex-
pectativa popular del éxito, presionó a algunos, y otros 
trataron de hacer cosas extraordinarias. Eso, ligado a la 
derrota inicial ante Industriales provocó un estado de an-
siedad y pesimismo. En medio de esta situación tratamos 
de unir al grupo para que no perdieran la fe en la victoria. 
Lo más importante en esos momentos es crear un estado 
de resiliencia, que es la capacidad de asumir las derrotas 
en la posibilidad que nos dan para rectificar los errores. A 
partir de esas deficiencias el colectivo técnico tomó medi-
das que propiciaron el cambio”.

Yandy Yanes: “Este año me preparé muy bien en ofensi-
va porque sabía que el equipo lo iba a necesitar. Como no 
tengo mucha experiencia competitiva trato de mantenerme 
concentrado en el trabajo que realiza el pitcher contrario y 
luego mantener la calma en el cajón de bateo. Para ser buen 
bateador hay que meterse en conteo. Eso te da la posibili-
dad de conocer mejor al lanzador, de desgastarlo y obligarlo 
a entrar en zona. Estoy muy agradecido por la oportunidad 
que me dio el director y espero mantener su confianza”. 

Dariel Góngora: “Los cambios que introduje en mi me-
cánica sobre el box y mi filosofía de prepararme cada año 
mejor han sido claves en los resultados. Estoy estudiando 
cada vez más a los contrarios para que no puedan des-
cifrarme. Mis compañeros me han apoyado en defensa y 
ofensiva y he podido ganar estos cuatro juegos. Si ellos 
siguen aportando, yo seguiré ganando”. 

Orlando González: “Llevaba tres días sin dormir porque 
perdimos seis partidos consecutivos con el mismo esque-
ma que nos dio las victorias en el inicio. Nos sentamos a 
analizar caso a caso los jugadores que pudieran recibir un 
descanso y los que podrían aportar más como sustitutos. 
Quizás actuamos un poco tarde, pero habíamos defendi-
do darles oportunidades a quienes mejor habían estado 

hasta el momento. 
“Ahora trabajamos para que los regulares recuperen 

su forma y puedan participar nuevamente. En el caso de 
Yandy estamos analizando variantes para mantenerlo de 
titular porque hay que aprovechar el tremendo momento 
que vive, algo que esperábamos porque él tiene mucha 
calidad. El resto de los muchachos contarán con oportu-
nidades porque se han ganado la confianza y el respeto. 

“Por fortuna este campeonato está muy reñido y nos da 
la posibilidad de ascender en la tabla si logramos ganar 
las dos subseries que restan en casa por ahora. Matanzas 
está muy mal, pero no los subestimamos porque tienen 
una plantilla muy competitiva y contra Santiago hay que 
aprovechar las debilidades de su staff y tratar de mante-
ner la defensa inmaculada. Nosotros no renunciaremos al 
objetivo de clasificar entre los mejores porque nos hemos 
preparado para eso y se lo debemos a este público ma-
ravilloso que ha llenado el estadio y nos apoyó en los 
peores momentos”.

Por Oreidis Pimentel Pérez. Foto: Archivo del autor

Después de toda una carrera en turnos 
de menor responsabilidad en los equi-
pos camagüeyanos, Alexander Ayala 

asumió hace tres campañas el difícil papel 
de cuarto bate. Suple un vacío en una tan-
da que durante años presumió de grandes 
toleteros. En mi opinión, Cuevas ha sido el 
mejor cuarto bate de la pelota revolucionaria 
en Camagüey y Roberto Ortiz el más integral 
de la etapa profesional.

Sol Miguel llegó tarde a las Series 
Nacionales, luego de su paso por las ligas 
de Pedro Betancourt y la Popular de Oriente 
antes de 1959. Sus 83 jonrones fueron una 
leyenda; hoy día parecen nada contra los 
más de 200 de Leonel Moa, aunque este 
gozó del bate de aluminio y de torneos más 
largos. A favor de Don Miguel está su precisión 
quirúrgica para fletar carreras; su frecuencia 
de empujadas es insuperable y si de saber-
metría se trata hay estadísticas no contables, 
como su clunch u oportunidad, porque era un 
scout de cada pitcher que enfrentaba.

Habría que discernir quién dio batazos 
más largos, si Reinaldo Fernández o Moa. 
Ambos padecían de falta de tacto, muy 
común en los toleteros, se ponchaban 

mucho, pero cumplían a cabalidad con su 
función de cuarto hombre al virar el marca-
dor con algún descomunal vuelacercas. Si 
Braudilio Vinent y Rogelio García se sacia-
ron con strikes en Fernández, él también es 
uno de los hombres que más jonrones les 
pegó a estos dos monstruos.

Moa es el hombre con más cuadrangula-
res de por vida con los equipos camagüeya-
nos, el de mejor frecuencia y más slugging. 
El título de mejor jonronero no se lo discute 
nadie, y científicamente, por el ISO de la sa-
bermetría, ha sido el más fuerte bateador.

Con su corpulencia y técnica, Loidel hacía 
volar la pelota con facilidad; ser zurdo era 
otra ventaja. Me ha confirmado que no se 
proponía dar jonrones, sino empujar carreras, 
con un swing más recto. Así implantó la marca 
para el equipo de más impulsadas en una serie, 
rota después por el mineño Dariel Álvarez. 

Leslie Anderson tuvo que moverse en los 
turnos y ocupar la vacante. Era un clásico cho-
cador con poder. En Venezuela y Japón estuvo 
bien porque es un zurdo ideal para otros turnos. 
En Camagüey fue un buen cuarto bate, pero 
parecía un rol de sobre exigencia.

El floridano Dary Bartolomé no llegó a 100 

jonrones, solo a 52, pero en apenas seis 
series promedió .278, con slugging de 478. 
Tuvo alta frecuencia de ponches, no obstan-
te su periodicidad de fletadas fue sorpresiva-
mente de 5.43 y conectaba un cuadrangular 
casi cada 22 veces al bate. Igualó el récord 
del equipo de más jonrones para una Serie, 
en poder de Moa y Caldés, con 20, lo cual 
también consiguieron Anderson y Dariel.

Ayala dota a la nueva generación de un 
bateador de experiencia y efectividad. Sin 
embargo, no es un cuarto bate propiamen-
te dicho. No es un slugger, condición muy 
rara en un torpedero. Al “Ciclón” Ayala lo 
ayuda su alta velocidad de swing y la labor 
de impulsador y liderazgo positivo. Durante 
la Serie 56, Ayala llegó a los 100 jonrones, 
aunque hay otros camagüeyanos, como 
Norberto Concepción, que supera esa cifra 
sin tampoco haber sido cuarto bate. A con-
tinuación les brindo tablas comparativas de 
rendimiento, aunque en ellas no se incluyen 
los números de las Series Selectivas ni de 
las  Copas Revolución. 

SN VB C H AVE HRR SLG ISO  CI
Miguel Cuevas 13  3144  396  876 .279  83 409 130 573
Reinaldo Fernández 16  4332  630  1108 .256 212 458 202 670
Leonel Moa 15  4793  778  1367 .285 272 518 233 857
Miguel Caldés 14  4219  612  1220 .289 176 472 183 683
Loidel Chapellí 13  3604  567  1186 .329 101 501 172 646
Leslie Anderson  9  3127  508  1019 .326  92 484 158 518
Dary Bartolomé  6  1156  173  321 .278  52 478 200 213

Frecuencia de impulsadas por veces al bate

Dary Bartolomé 5.43
Miguel Cuevas 5.49
Loidel Chapellí 5.58

Frecuencia de jonrones por veces al bate

Leonel Moa 17.6
Reinaldo Fernández 20.4
Dary Bartolomé 22.2

LA CRUZ Y ARCE 
A LA FINAL DE LA 
SERIE MUNDIAL 
DE BOXEO

El campeón olímpico Julio 
César La Cruz (81 kilogramos) 
capitaneará a los Domadores 
de Cuba en la final de la Serie 
Mundial de Boxeo ante el Astaná 
Arlans de Kazajstán. El otro 
púgil camagüeyano que integró 
la lista es Damián Arce, quien 
debe abrir el cartel en la primera 
pelea de la categoría C1 el próxi-
mo 26 de septiembre en China. 
Ese día también subirán al ring 
Jorge Griñán (52 Kg.), Osvel 
Caballero (56 Kg.), Andy Cruz 
(64 Kg.), Lázaro Álvarez (60 Kg.) 
y Roniel Iglesias (69 Kg.). El 28 
combatirá el C2, con La Cruz, 
Osley Iglesias (75 Kg.), Erislandy 
Savón (91 Kg.) y José Larduet 
(+91 Kg.). 

CAMAGÜEY ACOGERÁ 
NACIONAL DE LUCHA

El Torneo Nacional de Lucha 
de primera categoría, en uno y 
otro sexo, se disputará del 10 al 
20 del presente mes en el Palacio 
de los Deportes Rafael Fortún 
Chacón, de esta ciudad. Los pri-
meros en entrar en acción serán 
los gladiadores del estilo greco-
rromano, del 12 al 13, fecha en 
la que también se realizará el 
campeonato para luchadores de 
la Asociación Nacional de Sordos 
de Cuba. Del 16 al 19 tendrá lugar 
la competencia de lucha libre. Al 
evento está invitado el tricampeón 
olímpico Mijaín López. 

�Luis M. Pantoja Roca/             
Radio Cadena Agramonte

Toros, de la resiliencia a la esperanza
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 Cuarto bate…se alquila

Leonel Moa también obstenta el récord compartido 
de cuatro jonrones en un juego.



Fotorreportaje Carmen Luisa Hernández Loredo y Leandro Pérez Pérez

Q
uien conoce Jaronú lo sabe diferen-
te. Hace un año que el tiempo pasa 
ralo en el batey. Se extrañan las 26 

palmas que desde la Casona a la iglesia 
enamoraban al forastero y la sombra de los 
ocujes que podían contar más de una histo-
ria del pueblo que casi llega a los 100 años 
de haberse puesto la primera piedra de sus 
cimientos.

Hoy hace justo un año que cambió para 
siempre. Un huracán categoría cinco había 
sentenciado, en la mañana de la Virgen, 
el norte de la provincia y desde Cayo 
Romano, Esmeralda y su Jaronú pagaron 
los mayores precios: 1 500 obras del fondo 
habitacional (de 1 760) fueron dañadas, la 
infraestructura económica y social quedó 
muy deteriorada.

Los habitantes sobrevivieron el desastre 
(gracias a la Defensa Civil que Fidel soñó 
y que injustamente solo agradecemos tener 
de ciclón en ciclón) para contarlo y para 
reconstruir y fundar. Nunca antes Jaronú vio 
tanto movimiento: se levantaron nueve par-
ques infantiles, un centro cultural, un punto 
de Etecsa, del Banco Popular de Ahorro… 
ahora que la calma es más evidente tampo-
co hay pausa, quedan 116 derrumbes tota-
les y 41 parciales por solucionar, pero hay 
obras que valen la admiración y el respeto, 
que hablan del empeño corpóreo de una 
Revolución, vista muchas veces en abstrac-
to, y su gente.

En un área comercial quedaron concentrados todos los servicios para la población, 
desde la tienda panamericana La Central hasta las ofi cinas de la OBE y la Ofi coda.

La Revolución de Jaronú

Al 90 % de sus reparaciones está el coloso Brasil que sufrió daños por un valor de más de un 
millón de pesos. Este año esperan hacer zafra, para felicidad de sus pobladores, y lograr las 33 000 
toneladas de azúcar y las 16 000 de miel previstas, aunque la mayor preocupación ahora es la 
falta de 120 hombres y mujeres necesarios para el arranque del próximo 5 de diciembre.

Los más de 9 000 habitantes 
dispensarizados en la zona 
reciben en la policlínica 
Narciso Pérez Gross, 
ahora con cuatro camas 
para ingresos, consultas 
de medicina interna y 
ginecobstetricia con 
especialistas que vienen 
de Esmeralda y una sala 
de urgencias equipada 
para atender a pacientes 
infartados; brinda además 
servicios de refracción, 
laboratorio clínico, rayos 
X, ultrasonido y dos 
sillones de estomatología. 
El mayor cambio desde 
Irma es la apertura del 
servicio de rehabilitación 
por el momento con 
terapias de infrarrojos, calor y masajes, una consulta de fi siatría a la semana y un técnico que hace 
terreno para atender a quienes no puedan desplazarse hasta la unidad. Sobresale la obra de la casa de 
abuelos donde diez ancianos de la comunidad desde las 8:00 a.m. a las 4:30 p.m. realizan actividades 
recreativas, deportivas y culturales para mantenerse activos y útiles, y reciben todas las meriendas y 
comidas del día.

En las cuarterías donde antes vivían 80 familias habitan hoy 106 en la modalidad de viviendas 
más sólidas de uno, dos y tres cuartos con baño interior y servicio de metrocontador. Los 
vecinos de estos inmuebles recibieron además, según sus necesidades, suministros y módulos 
de cocción.

Antes, en 
Jaronú no había 
Servicio de 
Atención a la 
Familia. Ahora 
un comedor del 
comúnmente 
conocido SAF 
brinda servicios 
a 40 ancianos 
del Consejo 
Popular que 
viven solos.

Los 65 estudiantes de la escuela 
especial Milagro Peláez tienen 
no solo la alegría del nuevo 
curso sino de una instalación 
más hermosa. Aunque el curso 
no se detuvo, porque los 
maestros se reubicaron en las 
comunidades de donde son 
los alumnos, en cuatro meses 
la instalación estuvo lista para 
retomar el año lectivo con 
mejoras en la infraestructura y 
los techos. Los ocho centros 
educacionales de la comunidad 
recibieron los embates de 
los vientos y las aguas, pero 
el sistema de enseñanza se 
reorganizó y continuó el año 
2017-2018.


